

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA «LA ESPERANZA»

AÑO XI

PALMA DE MALLORCA  
Viernes 20 de Agosto de 1920

Núm. 5.464

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Habitaciones baratas

Uno de los problemas más graves para la clase obrera es el de la vivienda, no sólo por el coste, que ahora resulta abrumador, sino por la influencia higiénica, moral y social que la habitación tiene para todas las familias, y singularmente para la, de los obreros.

La mala casa, aparte de que su coste siempre es excesivo, impide la vida higiénica del hombre, resta salud, fortaleza y robustez a la familia; aleja de la habitación al jefe de ella, conduciéndole a la taberna; desune a los que deben estar unidos, y a tal género de vida sigue en plazo más o menos corto una gran relajación de las costumbres en la familia.

La decoración cambia completamente cuando el obrero habita una casa clara, bien ventilada y bien soleada, en una palabra, higiénica.

Entonces el obrero y toda su familia gozan estando en la casa, los afectos se acrecientan y a cada paso surgen las suaves preocupaciones de la previsión, del ahorro, del bienestar y de los arreglos domésticos.

Nunca pudimos alardear en España de haber atendido al obrero en esta necesidad, pero el problema se ha agravado ahora de extraordinaria manera por el encarecimiento de los alquileres, por lo cual urge resolverlo a toda costa.

Cierto que la ley de Casas baratas del año 1911 contiene saludables preceptos que en algún caso pueden ayudar a satisfacer estas apremiantes necesidades, pero ellos no alcanzan a remediar la necesidad total.

¿Qué camino seguir para ello y qué medios escogitar para atender a esta justísima demanda de la clase obrera?

A nuestro juicio, no hay otro que el emprendido por un grupo de grandes empresas de Barcelona, entre las cuales se hallan la Compañía Trasatlántica, la Sociedad Hullera Española, el Banco Hispano Colonial y otras entidades de análoga importancia que han tomado el acuerdo de movilizar los millones de pesetas que sean necesarios para proporcionar a sus obreros casas higiénicas y baratas.

Y esto no es un acuerdo platónico ni un simple desideratum, sino una realidad puesta ya en práctica, porque el primer grupo de casas de este vasto plan económico y social fué el que inauguró Su Majestad el Rey en su último viaje a Barcelona.

Si el Estado, las Diputaciones y los Ayuntamientos, el Banco de España y los demás Bancos, que son ya muchos en nuestra nación; las empresas navieras, de ferrocarriles y de tranvías, y si todas las grandes empresas industriales, agrícolas y comerciales anticipasen—no se trata sólo de donativos—las cantidades necesarias para construir casas con destino a sus obreros y empleados de poco sueldo, se habría dado un gran paso para la solución de la cuestión social.

C. A.

## La acción social-cristiana

Palabras del «Osservatore Romano»

«L'Osservatore Romano» del 12 de los corrientes, hablando de la Semana Social francesa, recientemente celebrada en Caen, dice textualmente:

«Lo hemos hecho notar diferentes veces; nuevas necesidades, angustiosas impaciencias, fuerzas cada día más agueridas de los adversarios, hacen que pierda esta acción y esta propaganda (habla de la «social-cristiana»), en la urgencia de encontrar soluciones, en el temor de llegar demasiado tarde, la limpa visión de sus principios, medios y fines propios, distintos esencial, profundamente de los de cualquier otra escuela u organización; y así, alguna que otra vez, se ha inducido y se induce a otros a creer ilusoriamente posibles entre el programa cristiano y el programa socialista puntos de contacto, colaboraciones, aunque sean circunstanciales y transitorias, ligas contra el común peligro de una reacción.

Pues bien; Caen indica, con percepción segura del punto inicial, dónde empieza para continuar indefectiblemente, la divergencia de las dos escuelas y de las dos acciones, no permitiendo en manera alguna que se confundan o se encuentren ni por un solo instante...»

Un periodista católico escribe, al pie de las anteriores palabras, las siguientes líneas:

«Un periodista francés ha observado que mientras se reunían los católicos en Caen para estudiar, presididos por esclarecidos miembros de aquel Episcopado, los problemas sociales, tenía lugar en Ginebra la Internacional socialista.

¡Caen y Ginebra! He ahí a la faz del mundo dos programas distintos, perfectamente separados, en absoluto irreconciliables. Allí se han proclamado los derechos del espíritu; aquí, los de la materia. Allí, las razones de justicia; aquí, los argumentos de la fuerza. Allí, la pacificación de clases; aquí, la lucha encarnizada. Allí, la producción, el progreso ordenado dentro de la fraterna cooperación humana; aquí, la destrucción hasta ver coronados y triunfantes los planes revolucionarios.

No; no es posible la avenencia ni por un solo instante, como ha escrito, reflejando el criterio de la Semana Social de Caen, «L'Osservatore Romano.»

## Nota política

Dice un diario:

«Respecto a la situación política y a la posible solución de la misma, hay en estos momentos cábalas para todos los gustos. Los augurios van desde una substitución sin trascendencia política, según afirman los ministeriales, hasta un cambio completo en el Poder, como alientan las esperanzas impacientes de los liberales, aun cuando éstos no han llegado a la unión ni mucho menos.

Es indudable que hay mar de fondo dentro del partido conservador que está representado en el Gobierno. La división que venía latente en el seno de éste desde que se constituyó, se está traduciendo en el partido: no está solo en su retirada el ministro de la Gobernación dimisionario, y eso es lo que presta importancia a su disintimiento y abandono de la cartera.

¿Se logrará reducir los elementos que siguen esa disidencia? Esa es la labor que se está realizando en esos instantes. Y si no se consigue, ¿se buscará en otras fuerzas parlamentarias el refuerzo que se necesita como compensación a las bajas que puedan registrarse? Esa es otra incógnita que aun no se ha tratado de aclarar, porque aun se insiste en la anterior solución, pretendiendo aun, con una substitución de personas, ya que parece inevitable, dado el estado a que han llegado las cosas, conservar la cohesión del Ministerio y mantener la unidad del partido.»

ENSEÑANZAS EPISCOPALES

## Oro y lujuria

De una pastoral del Obispo de Pamplona:

«El becerro de oro, tan aborrecido de Dios y de las almas justas, es actualmente objeto de adoración de nuestros contemporáneos, hasta el punto de que apenas hay alguno que no le mire con pasión y no haga de él el fin único de todos sus pensamientos, de todos sus deseos, de todas sus aspiraciones y procure encaminar a su posesión todos sus actos. La avaricia, el «idololum servitus» de que habla San Pablo, es el vicio dominante de los hombres actuales; nadie se contenta con lo que tiene, todos quieren poseer más, lo mismo los de abajo que los de arriba, todos ponen su empeño, emplean todas sus fuerzas en poseer más y más, sin reparar en los medios, faltando descaradamente a la justicia muchas veces, y siempre a la virtud, que es la reina de todas ellas, de la caridad.

Harto comprenderéis que los hombres y las sociedades que así obran están muy lejos de poseer la fe, sin la cual no pueden salvarse, y sus costumbres, lejos de ser lo que exige la moral cristiana, no son otra cosa que el desbordamiento de todas las malas pasiones, incluso las más bajas y repugnantes, de las cuales llegan a hacer sus ídolos. La miseria en unos, que no saben o no quieren soportarla pacientemente porque les falta la fe y la resignación, y la abundancia en otros, que no saben qué hacer con lo que tienen, no obstante su afán de acumular sin acordarse de los que no poseen, produce el desbordamiento de la lujuria, vicio funesto para el cuerpo y para el espíritu que agota las energías del cuerpo y borra del alma todas buenas inclinaciones.»

## La lucha ruso-polaca

Varias noticias

Londres.—A propósito de los rumores que han venido circulando sobre que había sido tomada Varsovia por las tropas bolcheviques, en los centros oficiales, en los cuales no hay todavía confirmación de la noticia, hacen resaltar el contenido de un telegrama de Varsovia, fechado el día 15 y expedido por el corresponsal del «Manchester Guardian».

En ese telegrama se dice que Varsovia no puede ser tomada, por cuanto las grandes fortificaciones que la defienden han conservado todo su valor militar, debido a la poca eficacia de la artillería bolchevista.

Unicamente un bombardeo muy intenso podría dar al traste con las importantes obras de defensa que con sacos de arena se han construido y en las cuales trabajan con toda actividad treinta mil hombres.

El único medio posible para rendir la ciudad sería que los rusos establecieran un bloqueo completo, pero aun este medio, aparte de que sería muy largo, puede tener un resultado dudoso.

Posen.—La llegada a Posen de la misión franco-inglesa, ha dado ocasión a un gran mitin de simpatía. Tres delegados, un diputado y dos profesores representantes de Polonia, fueron a expresar a Jusserand y lord Avernon, la expresión de los sentimientos de la población.

Lord Avernon aseguró a los delegados las buenas intenciones de su país, y les alentó a luchar contra los bolcheviques. Jusserand, habló en el mismo sentido, recordando la gran amistad de Francia hacia Polonia y la ayuda que le había suministrado.

Paris.—Al «Echo de Paris» le comunican de Washington que interpelado por los periodistas Mr. Norman Davis, acerca del reconocimiento por parte de Francia del Gobierno de la Rusia del Sur, respondió que no tenía observación alguna que hacer, pues si Wrangel—dijo se encontrara en condiciones de formar un gobierno estable, contando con la mayoría del pueblo ruso, el reconocimiento de un gobierno así formado por él no estaría en contradicción con la declaración formulada por el departamento de Estado norteamericano.

Trataríase en este caso del reconocimiento de un gobierno ruso que se esforzaría en libertar a la nación del yugo bolchevista, sin implicar el reconocimiento de una nacionalidad distinta.

Varsovia.—El delegado en Varsovia del Comité internacional de la Cruz Roja, señor Gloor, ha dirigido a Soloviev, presidente de la Cruz Roja de Moscú, el siguiente telegrama:

«En su telegrama de 24 de mayo, así como en carta firmada por Lenine y Chicherin, habían pedido se preste ayuda y cooperación a la Cruz Roja rusa por parte del Comité internacional de la Cruz Roja de Ginebra, comprometiéndose a respetar asimismo el convenio de Ginebra.

Hoy sabemos con horror las crueles matanzas del personal de la Cruz Roja polaca, llevadas a cabo en Rafalgvka y Prookirou.

El convenio de Ginebra ha sido violado de una manera indigna y cínica, y pedimos que se den órdenes para que no se repitan hechos semejantes y que se depuren responsabilidades.

Demostrad que queréis respetar el convenio de Ginebra y estoy dispuesto a conferenciar con vuestro representante sobre los detalles de la cooperación solicitada.

Paris.—El «Echo de Paris» publica un telegrama de Estocolmo diciendo que los soviets de Petrogrado han deliberado acerca de la situación de Polonia.

Los discursos pronunciados en la reunión no dejan lugar a dudas respecto a las intenciones de los bolcheviques.

Evdokinoff dijo, que mediante el hundimiento definitivo de Polonia, descenderá la temperatura belicosa de los aliados.

Lachevitch, comisario militar, dice que una vez conseguida la unidad con Austria y Alemania, el esfuerzo bolchevista tenderá a unificar los esfuerzos revolucionarios en Europa.

Los delegados obreros alemanes, los cuales fueron acogidos con grandes aplausos, expresaron su alegría al ver al ejército rojo aproximarse a las fronteras de Alemania.

Sería un grave error—dice el «Echo

## COMPAÑÍA TRASMEDITERRÁNEA

Para Ponce, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Habana y New-York.

Saldrá de PALMA a últimos de Agosto el vapor

## POETA AROLAS

Admitiendo carga

Informes: ISLEÑA MARÍTIMA

de Paris—creer que estos síntomas son mera fraseología revolucionaria, pues cada día que pasa se registran hechos probando lo contrario.

Paris.—En un discurso que ha pronunciado Millerand en Laon, ha subrayado las dificultades que Francia encuentra para obtener justas reparaciones, y ha afirmado su convicción de que el bloque de los aliados, cimentado con la sangre vertida en común, se mantendrá estrecho y cordial.

Le contestó con palabras de gratitud el general inglés Wild, quien dijo que Inglaterra consideraba como un honor el haber combatido al lado de Francia.

En otro discurso pronunciado en Reithel por Millerand dijo:

«Hay que dar al pueblo la seguridad da que la anarquía que devasta en otras partes grandes imperios, no franqueará nuestras fronteras.»

Paris.—Los Delegados del Comité de Acción del Partido laborista inglés han sido objeto de una orden de expulsión por parte del Gobierno francés, y han salido con dirección a su país a las 9 y 10 minutos, sin que se produjeran incidentes de ninguna clase.

Habían estado por la tarde en el Ministerio del Interior y después en el de Negocios extranjeros, solicitando que se les autorizara para prolongar su estancia en Paris, pero sin obtener éxito en sus pretensiones.

## Sección informativa

### De Capdepera

Los días 25, 24 y 25 del actual se celebrarán en esta villa lucidas fiestas cívico-religiosas en honor de su patrón, San Bartolomé.

Se trabaja activamente en la organización de las fiestas, las que se celebrarán a tenor del siguiente programa:

Día 25, por la tarde saldrá la Comisión, acompañada de la banda de música y la gaita, para hacer una colecta por toda la población.

A las 20, solemnes completas en la iglesia parroquial, y acto seguido la tradicional «revetla» en la Plaza Mayor.

La banda de música que dirige don Pedro A. Massanet dejará oír lo más selecto de su repertorio, y durante los intermedios se dispararán bonitos fuegos artificiales.

Día 24, a las seis, diana por dicha banda de música.

A las nueve y media, en la parroquia, Tercia, y a las diez, Misa Mayor solemne, a la que asistirá el Ayuntamiento en corporación, corriendo el panegírico del Santo a cargo del orador sagrado Rdo. Padre Juan Ginard, Filipense.

A la terminación de la Misa Mayor habrá refresco en la Casa Consistorial.

Por la tarde, a las catorce y treinta, extraordinarias carreras en el Cos, adjudicándose los siguientes premios:

1.ª carrera.—Para hombres en general. Primer premio, 15 pesetas, 2.º 5 pesetas; 3.ª carrera.—Solamente para hombres vecinos de esta villa. Primer premio, 10 pesetas, 2.º 5 pesetas; 5.ª carrera.—Burros. Primer premio, 5 pesetas, 2.º 2 pesetas; 6.ª carrera.—Mulos y mulas. Primer premio, 10 pesetas, 2.º 5 pesetas; 7.ª carrera.—Caballos. Primer premio, 7 pesetas, 2.º 3 pesetas.

El caballo que obtenga el primer premio en la 6.ª carrera no puede optar el de la 7.ª

Berlin.—Se anuncia que Trotzki ha llegado a Minsk, para dirigir las negociaciones con Polonia.

La delegación polaca ha recibido la orden de no acceder a las exigencias relativas al desarme del ejército polaco. Los poderes polacos han sido reconocidos en regla, pero ante la inminencia de la caída de la fortaleza de Alexandrow, los soviets han aplazado la apertura de las negociaciones.

### Carreras Militares y de la Armada

Preparación intensiva y por Secciones en la Academia Politécnica Sancho (Formiguera 11) a cargo de D. J. Vilanova Capitán de Artillería y D. Miguel A. Montojo Teniente de Navío.

Correos, Telégrafos, Aduanas, Medicina, Farmacia etc. A cargo de especialistas en cada ramo.

Alumnos pensionistas medio pensionistas y externos.

### Correos

#### Academia Riera-Ferrer

Oficiales del Cuerpo

Rubí, 14, 4.ª 2.ª  
5 plazas en la última convocatoria,  
4 aprobaciones en el examen previo,  
En las oposiciones que s. están celebrando lleva obtenidas 14 aprobaciones de previo y tres plazas.

CLASES POR SECCIONES

A las diez y siete, concierto en la Plaza Mayor, por la misma banda de música, soltándose globos.

A las veinte, y en el lugar de costumbre, dará principio el baile al estilo del país.

Día 25, a las nueve y media de la mañana, Tercia, y a las diez Misa mayor solemne, predicando el mismo orador del día anterior.

A terminar la Misa mayor, refresco en la Casa Consistorial.

Por la tarde, a las catorce y treinta, nuevas carreras en el Cos, con los premios siguientes:

1.ª carrera.—Hombres en general. Primer premio, 10 pesetas, 2.º 5 pesetas; 2.ª carrera.—Hombres vecinos de esta villa.—Primer premio, 10 pesetas, 2.º 5 pesetas; 3.ª carrera.—Burros. Primer premio, 5 pesetas, 2.º 2 pesetas; 4.ª carrera.—Mulos y mulas. Primer premio, 5 pesetas, 2.º 5 pesetas; 5.ª carrera.—Potros. Primer premio, 5 pesetas, 2.º 3 pesetas; 6.ª carrera.—Caballos. Primer premio, 10 pesetas, 2.º 5 pesetas; 7.ª carrera.—Caballos. Primer premio, 7 pesetas, 2.º 3 pesetas.

El caballo que obtenga el primer premio en la 6.ª carrera no puede optar el de la 7.ª

A las diez y siete, música y baile en la Plaza Mayor.

Dado lo atraente del programa es de esperar gran concurrencia.

Corresponsal

17 de Agosto.

### De Marina

La «Gaceta» publica el siguiente decreto del ministerio de Marina: Art. 1.º En la base 8.ª del real decreto de 1.º de Julio de 1913 epígrafe «Beneficios para el pase a la reserva o retiro», se incluirá al Cuerpo Eclesiástico de la armada.

Art. 2.º La letra (f) de la base 8.ª del referido decreto epígrafe «Situación de generales, jefes y oficiales de los distintos cuerpos de la armada», que dice: El personal de jefes y oficiales de los distintos cuerpos de la armada permanecerá

en la situación de activo en sus respectivas escuelas hasta las edades siguientes: capitán de navío y coroneles sesenta y dos años, y de fragata y tenientes coroneles sesenta; id., id. de corbeta y comandantes sesenta; tenientes de navío y capitanes cincuenta y seis id., alféreces de navío y tenientes y alféreces cincuenta y uno id. Para los cuerpos Administrativos, Sanidad (secciones de medicina y farmacia) y Jurídico, se considerarán aumentadas estas edades en dos años, se ampliará incluyendo en esta letra (f) al cuerpo eclesiástico de la armada por ser un cuerpo político militar lo mismo que el administrativo de Sanidad y Jurídico quedando en este sentido ampliado en todas sus partes con relación al Cuerpo Eclesiástico el real decreto de 18 de Diciembre de 1918 que disfrutará de iguales beneficios que los marcados para los tres cuerpos de referencia.

## Las Comisiones municipales

**La de Reforma interior.**—La Casa de Correos y la «illeta» de Cort

Ayer se reunió la Comisión de Reforma interior, y se ocupó extensamente en el estado de los trabajos para la entrega al estado de los solares con destino a la Casa de Correos y Telégrafos.

Se acordó intensificar dichos trabajos para que puedan ser entregados los solares dentro del plazo fijado.

Se ocupó igualmente del derribo de la «illeta» de la plaza de Cort, y se acordó que, con toda urgencia, se proceda al justiprecio de las fincas que falta adquirir para la realización de tan importante mejora.

**La de Fomento.**—El Cementerio de Establecimientos

También se reunió ayer la Comisión de Fomento y Beneficencia, ocupándose en el asunto referente al cementerio de Establecimientos.

Se acordó encargar al arquitecto municipal que forme el oportuno proyecto para la construcción de dos grupos de sepulturas en dicho cementerio.

También se acordó sacar a subasta varios solares para la construcción de sepulturas.

**La de Arbitrios y Subsistencias.**—La liquidación de las subsistencias

Esta Comisión se reunió anteaer para tratar de varios asuntos relacionados con la cuestión de arbitrios.

Sin embargo, se habló un poco respecto del asunto de las subsistencias.

El señor Alcalde hizo historia de la cuestión relacionada con la liquidación del negociado de Abastos del Ayuntamiento, liquidación no terminada aún, debido a la reciente enfermedad del jefe de dicho Negociado, señor Singala.

**La de Gobierno y Policía.**—Nombramiento de un «chauffeur»

Ayer la Comisión de Gobierno y Policía celebró sesión.

Resolvió diferentes expedientes de trámite.

También acordó proponer al Ayuntamiento el nombramiento de un «chauffeur» para el automóvil del riego.

**La del Reglamento de sesiones.**—La propuesta del Sr. Muntaner

La Comisión especial encargada de reformar el Reglamento de sesiones se reunió ayer.

Trató de la proposición del señor Muntaner encaminada a modificar el régimen en las discusiones, en el sentido de que al capítulo de «ruegos y preguntas» se destine la primera media hora de sesión, que comenzará a partir de la aprobación del acta.

No recayó acuerdo alguno sobre el particular.

La Comisión volverá a reunirse uno de estos días para tomar acuerdos definitivos sobre dicha propuesta y acerca de otros extremos del Reglamento de sesiones.

## Las subsistencias

**La venta de aceite**

Ayer empezó, en los depósitos de Montesión, la venta del aceite cedido por el opulento propietario don Manuel Sulas. Se vendieron 674 litros de aceite.

**Importación**

El vapor correo «Mallorca» ha importado de Alicante 5.500 kilogramos de aceite, 84.710 de cebada, 26.000 de salvado y 5.110 de avena y 195 cabezas de ganado lanar.

**Multas**

El señor Alcalde ha multado a distintos vendedores de la plaza de abastos por contravenir las órdenes que tenía dadas para el mejor servicio en el mercado.

**Sobre una denuncia**

Leemos en «La Última Hora» de anoche:

«El Inspector de Abastecimientos señor Pujol, estuvo ayer en el pueblo de Calviá para comprobar la denuncia hecha a esta Junta de Subsistencias relativa a un molinero que vendía el trigo intervenido,

que se le había dado para su mouturación, a mayor precio que el de tasa.

Parece que el señor Pujol pudo comprobar el hecho, del cual se ha dado cuenta hoy al señor Gobernador.

Este está decidido a evitar con toda energía cualquier abuso de esta clase».

## Mercado de Inca

Almendrón, a 150'00 pesetas quintal.  
Tigo, a 41'00 id. (cuartera).  
Candeal, a 44'00 id.  
Cebada del país, a 19'00 id.  
Id. forastera, a 00'00 id.  
Avena del país, a 18'00 id.  
Id. forastera, a 00'00 id.  
Habas para cocer, a 29'00 id.  
Id. ordinarias, a 28'00 id.  
Id. para ganados, a 27'00 id.  
Maíz, a 28'00 id.  
Frijoles, a 00'00 id.  
Habichuelas (confits), a 65'00 id.  
Id. blancas, a 60'00 id.  
Garbanzos, a 50'00 id.  
Cerdos cebados, a 00'00 id. la arroba.  
Azafrán, a 0'00 onza.

## Obra diocesana de Ejercicios espirituales

Dios mediante, se darán las siguientes tandas:

**En el Santuario de Montesión-Porreras**

1.ª tanda: Días 5, 6, 7, 8 y 9 de Septiembre.

2.ª tanda: Días 12, 13, 14, 15 y 16 de idem.

**En el Santuario de San Salvador-Felanitx**

1.ª tanda: Días 10, 11, 12, 13 y 14 de Octubre.

2.ª tanda: Días 17, 18, 19, 20 y 21 de idem.

3.ª tanda: Días 24, 25, 26, 27 y 28 de idem.

Cada una de estas tandas empezará al anochecer del primer día, terminando por la mañana del último.

*Las personas que deseen aprovecharse de tan santo retiro diríjanse al Cura-Párroco del pueblo respectivo, a la Secretaría de Cámara o al Secretario de la Junta, don Jaime Puig, Redacción de CORREO DE MALLORCA.*

## Del incendio del «Solgull»

Ha sido quitado el palo mesana del pailebot «Solgull», a bordo del cual se declaró un incendio en la noche del martes último.

Esta mañana estaban trabajando a bordo del buque varios obreros, los que están ocupados en la descarga de la cal que conduce en sus bodegas.

## La reyerta de Petra

**Traslado de un detenido**

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemérita del puesto de Petra dando cuenta de haber trasladado a Manacor al vecino Jaime Rosselló Martí, presunto autor de la muerte, en riña, de su hermano, hecho ocurrido en las inmediaciones del predio «Son Orlandis», en Petra, y del que damos cuenta oportunamente a nuestros lectores.

El detenido no ha podido ingresar en la cárcel de Manacor por hallarse herido, pues, como recordarán nuestros lectores recibió importante herida en un brazo.

El Juzgado de instrucción del partido de Manacor continúa practicando las diligencias para el esclarecimiento del sangriento hecho.

## El personal de los Juzgados municipales

Los funcionarios de los Juzgados municipales han publicado el siguiente manifiesto:

«Al brusco cambio económico de la época se han ido ajustando los diversos organismos sociales para no perecer.

Sólo en los Juzgados municipales sigue todo igual, como si la vida no hubiese encarecido.

Antes, hace seis años, la situación de este personal era ya angustiosa; hoy es desesperada, irresistible.

Nos hallamos encadenados peor que los cautivos, pues no tenemos esperanza de redención.

Rige un arancel que quebranta el principio de que la «Administración de justicia debe ser gratis», por ser uno de los fines permanentes del Estado, y, en cambio, nos hace sufrir una vida mezquina, manteniendo en el público un concepto equivocado hacia nosotros.

Estamos siempre abrumados de trabajo de oficio que nadie paga, aunque aumenta constantemente; de forma, que si antes éramos obreros, hoy somos esclavos de la Administración de justicia, sujetos a grave responsabilidad.

Por otra parte, es técnica la labor de estos Centros de justicia, que tienen, además, a su cargo el eje de la «Estatística nacional», que es el «Registro civil».

Diversas y tenaces protestas se han hecho y muchas Comisiones han acudido al Gobierno pidiendo remedio a estos males sin ser nunca atendidas.

Es preciso insistir con ahinco para recabar tan razonados como sagrados derechos.

Para ello urge reunirse en «magna asamblea en Madrid», donde se tomen los pertinentes acuerdos, donde se unan los elementos dispersos y donde se exteriorice el mal que nos agobia; pues con ello defenderemos dos cosas: «nuestra dignidad» y el «derecho a la vida».

Difícil es lograr la sustitución radical de los aranceles por sueldo fijo; pero interin se organiza esto, se pueden obtener concesiones mixtas y armónicas que mejoren nuestra precaria y anómala situación, respecto a lo cual no pueden surgir discordias.

Como esto hay que prepararlo con la más perentoria urgencia, todo el que esté conforme, dirija rápidamente su formal adhesión al secretario del Juzgado municipal de Toledo, don Bartolomé Allió.

## Servicios de la guardia urbana

Por el jefe de urbanos, señor Comas, fué puesto a disposición del Juzgado un individuo que guiaba un automóvil y atropelló al ciclista Antonio Vidal, produciéndole varias contusiones en diferentes partes del cuerpo y destrozándole la bicicleta que montaba. Después de curado, el ciclista herido fué conducido, en carruaje, a su domicilio, sito en Pont d'Inca.

—Han sido entregados a sus respectivas madres, por dicho jefe, señor Comas dos muchachos a quienes sorprendió en la calle de la Marina en el momento en que iban a quitar un manojito de alpargatas de una tienda que existe en dicha calle.

—Por orden de dicho jefe fueron conducidos a Capuchinos tres muchachos que todas las tardes se entretenían en ir a casa de un lisardo, tirándole piedras y moñándose de él.

## Noticias militares

**Real licencia.**—Conforme a lo solicitado por el capitán de Infantería don Gonzalo de Arca Ferrer, con destino en el Regimiento de Vizcaya, el Rey (q. d. g.) se ha servido concederle licencia para contraer matrimonio con doña Isabel Meridiano Estradez.

## El glacis de Santa Catalina

**Visita al Capitán general**

El Alcalde, señor Barceló y Caimari, acompañado de los señores Villalonga y Roca Waring, estuvo ayer, por la mañana, en la Capitanía General, siendo recibidos allí por el Excmo. señor San Martín y el coronel jefe de Estado Mayor, señor Marqués de Zayas.

Los comisionados expusieron al Capitán general el propósito del Ayuntamiento de convertir el glacis de Santa Catalina en un parque, y, a este efecto, le suplicaron que el Ramo de Guerra deje en libertad al Ayuntamiento para realizar dicha mejora, buscando otro sitio para campo de instrucción, conforme previene la real orden de cesión de las murallas al Ayuntamiento.

El señor Capitán general acogió con benevolencia los deseos del Ayuntamiento, diciendo que, como el asunto era de la incumbencia del Ministro del Ramo, se dirigieran, en instancia, al mismo, con la seguridad de que, por su parte, le prestará todo el apoyo que esté a su alcance.

El señor San Martín hizo manifestaciones de aprecio a la ciudad de Palma, diciendo que se congratularía de haber podido contribuir a dicha mejora proyectada.

## Circular sanitaria

En el «Boletín Oficial» se publica la siguiente circular:

«La gran difusión de gérmenes epidémicos que el desplazamiento de grandes masas de beligerantes y emigrantes en las naciones de Europa, unido a la acentuación del tráfico mercantil, ha producido en todos los países, obliga a las provincias, sobre todo las de primer acceso en el tráfico, a estar muy alerta para evitar la aparición y desarrollo de enfermedades exóticas.

Hace más indispensable esa vigilancia y cuidado la circunstancia de que muchas de aquellas enfermedades se manifiestan bajo formas anómalas y embozadas, que hacen fácil su desconocimiento. Ora es la peste levantina que se pre-

# Hay de todas clases

de porcelana esmaltadas, cemento armado de zinc y galvanizadas.

## Bañeras

Diferentes medidas y precios limitados.

**CASA BUADES, Monjas, 12**

senta bajo apariencias de un antrax o carbunco, ora el tífus exantemático, bajo aspectos variados totalmente distintos a las formas usuales y así de las demás dolencias infecto-contagiosas.

Tanta es la variabilidad y movilidad de los síndromes que debe en la mayoría de los casos apelarse a las investigaciones micrográficas para descubrir el verdadero carácter del mal aportándose a los datos clínicos, los que de tanto interés nos proporcionan el Laboratorio.

Nunca con más razón que ahora puede decirse que una población que carece de ese poderoso medio de estudio analítico, está completamente indefensa contra los embates de una epidemia.

Para prevenirse y combatir las epidemias de tifoideas deben, los señores Inspectores municipales de Sanidad, recomendar a los vecinos el empleo de la vacunación antitífica empleada con tan buen resultado, incluso en algún pueblo de esta provincia, aparte de los cuidados respecto a la pureza del agua potable y las desinfecciones. Sobre todo, deben vigilarse los primeros casos y denunciarlos a esta inspección.

También debe extenderse en más amplia escala la vacunación antivariólica, teniendo en cuenta el número de nacidos cada año y remitiendo periódicamente cada semestre las listas de vacunados y revacunados, el 1.º de Enero y Julio de cada año.

Los focos de coqueluche muy frecuentes y alguna vez de carácter grave deben combatirse sobre todo con la desinfección, inculcando a las familias la absoluta necesidad de la esterilización de las ropas y productos patológicos.

En gran escala se encarece el empleo de sueros y vacunas, recomendando a los señores titulares que en todo caso que lo necesiten para familias pobres, hagan el pedido al Instituto de Alfonso XIII, mientras se crea el Laboratorio provincial, debiendo hacerse dicho pedido por conducto de esta Inspección provincial.

Deben dichos señores hacer todos los esfuerzos posibles, ayudados de los Señores Alcaldes, para que los médicos libres y cabezas de familia, cumplimenten con rigor la obligación de denunciar, al Inspector Municipal de Sanidad, los casos infecciosos que asistan, debiendo recordar que a la lista conocida se agregan la parálisis infantil, el tracoma y la encefalitis letárgica.

Se ruega a los Señores Alcaldes que entreguen el «Boletín Oficial», que contiene la presente Circular a los Señores Médicos-titulares para su debido cumplimiento con recomendación que éstos la participen a los Médicos libres y a la vez se dé cuenta de ella a la 1.ª sesión que en fecha próxima celebre la Junta local de Sanidad.

Palma de Mallorca, 18 Agosto de 1920.  
—El Inspector provincial de Sanidad, Dr. López Comas.  
Sres. Alcaldes e Inspectores Municipales de Sanidad de Baleares».

## El Capitulo General de la T. O. R. de San Francisco

Por carta recibida ayer desde Roma se ha confirmado la noticia de la elección del Rdm. P. Arnaldo Rigo como General de la Tercera Orden Regular de San Francisco.

La nueva Curia Generalicia ha sido constituida en la siguiente forma:

Ministro General: Rdm. P. Arnaldo Rigo Cañellas.  
Procurador general: Rdm. P. Bernardino Russo, de la provincia de Sicilia.

Definidores generales: M. Rdo. Padre Víctor Brown, de la provincia Norteamericana; M. Rdo. P. Raniero Luconi, de la Provincia de las Marcas; M. Rdo. P. Benedetto Zgombic, de la Provincia Dálmata (Austria); M. Reverendo P. Hugo Smith, del Comisariado de América.

Todavía no ha sido elegido Secretario General, que se elegirá en la primera Congregación inmediata al Capítulo.

A todos damos la más completa enhorabuena y pedimos al cielo les de luces y fuerzas para dirigir con acierto los destinos de la Orden.

## Del mar

**Entradas**

Esta mañana ha fondeado en el puerto el vapor «Mallorca», procedente de Ibiza y Alicante.

Este buque saldrá de nuevo esta tarde, a las seis y media, para Barcelona.

## Salidas

En la tarde de ayer abandonó nuestro puerto el vapor «Conde de Abasolo», de la matrícula de Bilbao, para Aguilas, (Murcia) en donde tomará un cargamento de mineral que conducirá a Cardiff.

El «Conde de Abasolo» ha descargado en este puerto 4.500 toneladas de fosfatos.

También salió el vapor sueco «Italia», después de descargar unas 4.000 toneladas de tablones destinadas a la industria de esta isla.

Esta mañana ha salido para la vecina isla de Cabrera el vaporcito «Ciudad de Palma», el cual estará de regreso esta tarde, a las cinco.

## Buques esperados

Mañana es esperado el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

De Ciudadela es esperado el vapor correo de este nombre.

## Notas de Sociedad

### Enfermos

Con sentimiento nos enteramos de que se halla gravemente enfermo en Castellón, nuestro estimado amigo el ingeniero de caminos don Guillermo Carbonell, que desempeña la Jefatura de Obras públicas de aquella provincia.

Le deseamos pronta mejoría.

—Se halla un tanto mejorada de la enfermedad que sufre la distinguida señora doña Francisca Bennassar, esposa del Dr. don Jaime Comas.

También ha experimentado ligera mejoría, en la grave enfermedad que le aqueja, la distinguida señora esposa de don Ramón Maroto.

Les deseamos pronto restablecimiento.

—Hállase gravemente enferma, habiéndosele administrado el Sacramento de la Extremaunción, la distinguida señora doña Dolores Mas del Pla del Rey.

Deseámosle pronto alivio.

### De viaje

Ayer embarcó para Ibiza, acompañado de su distinguida señora, nuestro particular amigo el comerciante de aquella plaza don Manuel Pineda.

### Nombramientos

Han sido nombrados ingenieros agregados a la Jefatura de Obras públicas de Baleares, para el estudio de caminos vecinales, don Gabriel Roca García, don Enrique Gómez López y don Pedro Ibarra Grañón.

También ha sido nombrado Ayudante agregado, con el mismo objeto, don Francisco Prefasi.

## La Comisión municipal de subsistencias y la guardia civil

La otra vez que fué traído a Palma arroz intervenido, a precio de tasa, se concedió cierta cantidad para el consumo de los guardias civiles acuartelados, con sus familias, en esta ciudad, tan necesitados de los alimentos baratos como cualquier ciudadano, para evitarles las idas al puesto de venta para adquirir en ellos sendos paquetes de a kilo.

Ahora se ha traído una nueva partida, y de ella se ha solicitado una cantidad para los beneméritos guardias y sus modestas familias.

La Junta municipal de subsistencias se ha ocupado en el asunto, habiendo acordado, según noticias, no acceder a la petición.

«¿A qué obedece este acuerdo, que niega facilidades a los guardias civiles para adquirir un artículo que tienen derecho a comprar y que tendrán que adquirir en pequeñas partidas, de a kilo, para lo cual ellos o su familia tendrán que salvar diariamente la larga distancia que existe entre el cuartel de la Benemérita (extramuros) y los puestos de venta?»

Según noticias el concejal socialista señor Bisbal se opuso a tan justa concesión.

«¿Qué razones se aducirán en el seno de la reunión, al hablarse del asunto, que la Junta acabara por aceptar la negativa del edil socialista?»

## BEBED

### Agua Imperial Vichy

DE CALDAS DE MALAVELLA

Estómago-Higado-Riñones  
Pídase en Farmacias y Comados.

## Lloid Argentino, S. A.

Despacho para Mallorca, Espartería, 1.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID

### La situación política

Madrid, 20 (1'00)

El lunes...

Al recibimos ayer, a los periodistas, el Subsecretario de Gobernación, nos dijo, refiriéndose a la resolución de la crisis:

«El lunes estaremos todos contentos».

«Están firmados los decretos?—Eza a Gobernación y Marina a Guerra?»

A última hora, llega, de San Sebastián, el rumor de que el Rey, antes de marchar a la cacería en los Picos de Europa, dejó firmados los decretos con los cuales se soluciona la crisis provocada por la dimisión del Sr. Bergamín.

Añade el rumor que, según dichos decretos, que el Vizconde de Eza, actual ministro de la Guerra, pasa a Gobernación y el general Marina va a la cartera de Guerra.

Manifestaciones de Dato.—No halla dificultades en el partido

El Jefe del Gobierno, señor Dato, al recibir a los periodistas, fué interrogado por éstos acerca de si el señor Bugallal pronunciaria el discurso de apertura de los Tribunales, en vista de los rumores que circulan sobre si ocupará otra cartera.

El señor Dato contestó:—Si, y hablará sobre el tema: «El derecho y la mujer».

Añadió luego que cuanto viene diciéndose referente a supuestas discrepancias en el seno del partido conservador, no eran sino puras fantasías. «Jamas—prosiguió—he encontrado dificultades en el partido, sino facilidades. Todos sus componentes me han ofrecido su estrecha colaboración».

Madrid, 20 (5'30)

El lunes o martes habrá solución

Se asegura, esta madrugada, que el lunes, o, a lo más tardar, el martes, quedará solucionada la crisis.

Podría ser, no obstante, que se acelerara la solución, si el señor Bergamín, como se teme, se impacienta.

Se añade, por último, que el señor Dato hará la última gestión cerca de Bergamín para disuadirle de su propósito de abandonar el Ministerio de la Gobernación.

Una carta de Senante.—Desmintiendo supuestas manifestaciones

La prensa de la noche publica una carta del diputado integrista señor Senante, dirigida al periódico «La Voz», desmintiendo las afirmaciones que hacia este periódico en un artículo titulado «Dato, Senante y Bergamín».

«Es completamente inexacto—dice—que el señor Dato me hablara nunca en los términos que dice su periódico, e igualmente es inexacto que yo hiciera a nadie, en Palma, tal referencia».

«Lo único que yo dije en la intimidad—añade el señor Senante—es que se había equivocado el señor Dato llevando a Gobernación al señor Bergamín. Hay, pues, en quien a ustedes ha informado, además de notoria indelicadeza, dando a la publicidad conversaciones de carácter íntimo, una inexactitud que no puedo pasar en silencio».

## Consejo de guerra

Madrid, 20 (5'30)

Sobre un artículo de «El Parlamentario»

Ayer tuvo lugar, en el local que ocupan las Prisiones militares, la vista de la causa que se sigue contra el señor Mauro Bajatierra, por la publicación de un artículo en el periódico «El Parlamentario», y que el juez militar estimó comprendido en los delitos que señala la ley de jurisdicciones.

Presidió el Consejo de guerra el teniente coronel de infantería don Tomás de Castro.

Se pidió para el procesado la pena de seis meses y un día de prisión.

La sentencia no se conocerá hasta que la apruebe el Capitán general de esta región.

## Fallecimiento

### de don Miguel Moya

Madrid, 20 (1'00)

Muere el Presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid

San Sebastián.—A las seis de la madrugada falleció en esta población el Presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid, don Miguel Moya.

La noticia de la muerte ha causado en esta ciudad gran sentimiento.

El finado recibe los auxilios espirituales.—Desfile de personalidades ante el cadáver.—El cadáver a Madrid

San Sebastián.—Noticias del fallecimiento del ilustre periodista señor Moya, dicen que este falleció después

de haber recibido los auxilios espirituales.

Los señores Presidente del Consejo, señor Dato, Ministro de Estado y Embajador de España en Francia, enterados del fallecimiento del señor Moya, enviaron el pésame a la familia del finado.

El señor Dato ha manifestado que desea presidir la conducción del cadáver.

El cadáver, embalsamado, saldrá esta noche, a las nueve, para Madrid, en cuyo cementerio recibirá sepultura.

La noticia en Madrid

La noticia de la muerte de don Miguel Moya ha causado en esta capital enorme sentimiento, especialmente en los centros oficiales y periodísticos.

La Asociación de la Prensa y redacción del periódico «El Liberal» ostentan negras colgaduras y bandera a media asta.

Desde esta ciudad se han remitido a San Sebastián ininidad de telegramas dando el pésame a la familia del finado.

## Los conflictos sociales en provincias

Madrid, 20 (5'30)

Noticias oficiales

El Ministro del Trabajo, señor Cañal, al recibir ayer a los periodistas nos facilitó los siguientes telegramas oficiales respecto a los conflictos sociales en provincias:

Granada.—Ha quedado resuelta en esta ciudad la huelga de tejedores.

Gerona.—Por gestiones realizadas por el Alcalde de Palamós ha quedado terminada la huelga, reanudando los obreros el trabajo.

León.—En conferencia celebrada ayer en esta población, entre los patronos y obreros albañiles, se logró que ambas partes llegasen a un acuerdo.

Mañana quedará por lo tanto, reanudado el trabajo.

Lérida.—Aumenta el número de obreros que han vuelto a reanudar el trabajo en el pueblo Rosselló.

## La Bolsa

De Madrid

Madrid, 20 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	72'25
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	95'50
Amortizable 4 por 100.	00'00
Banco de España.	550'00
Compañía Tabacalera.	000'00
Francos.	47'45
Libras.	25'97
Exterior.	84'00
Carpeta interior.	00'00
Marcos.	13'35
Liras.	00'00
Dólares.	6'62
Coronas.	0'00

De Barcelona

Cierre de ayer

Barcelona, 20 (9'00).

(Información del Banco Hispano-Americano)

Interior.	72'00
Amortizable 5 por 100.	95'80
Exterior.	84'00
Francos.	47'45
Libras.	24'00
Dólares.	6'60
Liras.	31'20
Suizos.	110'60
Marcos.	13'30
Coronas (Madrid).	3'60

## De Provincias

Madrid, 20 (1'00)

De San Sebastián.—El señor Bugallal.

—Los Reyes

San Sebastián.—El señor Dato ha manifestado que el señor Bugallal permanecerá en Biarritz hasta que regrese a Madrid.

Añadió que, en breve, vendrán los Reyes a San Sebastián acompañados del propio señor Dato.

De Murcia.—Excitación de ánimos.—Un invento

Murcia.—En el pueblo de Albuidete los ánimos están excitadísimos contra las vejaciones de que las autoridades hacen objeto al Sindicato católico agrario.

—En Cartagena, un buzo, llamado Tomás Osete, ha inventado un aparato para facilitar viveres a los submarinos, que, a causa de accidente imprevisto, no pudieran subir a la superficie dentro del tiempo debido.

## Lo de Riotinto

Madrid, 20 (1'00)

Habla Cañal.—En vías de arreglo?

El Ministro del trabajo, hablando ayer tarde con los periodistas, nos manifestó que las impresiones del conflicto de Riotinto eran optimistas.

«El aspecto exterior—añadió—con ser más agrio que nunca, parece encubrir el intento de aproximación entre la compañía y los obreros.

Entre ambas partes se han cambiado notas y comunicaciones, lo cual supone el deseo de llegar a un acuerdo, acabando de una vez, tan enojoso asunto».

Luego, continuó:

«A la comisión de Huelva que me visitó recientemente para pedirme que fuera a Riotinto para estudiar el problema sobre el terreno, le dije que no era necesario tal viaje, a menos que ambas partes me nombraran árbitro, aceptando, de antemano la solución que propusiera».

Por último, nos manifestó que, según sus noticias, el director de las minas iría, próximamente, a conferenciar con el Consejo de Administración, que radica en Londres, para determinar, de común acuerdo, el máximo de concesiones que la compañía esté dispuesta a hacer a sus obreros.

## Manifestaciones del Sr. Ruano

Madrid, 20 (1'00)

El Rey en los Picos de Europa.—El Sr. Dato.—La situación en Bilbao

El Subsecretario de Gobernación, señor Ruano, al recibimos a los periodistas, nos manifestó que S. M. el Rey había marchado a Bilbao donde se detendría a comer, continuando después su viaje a los Picos de Europa donde va a cazar, estando de regreso el lunes próximo, día en que terminará la cacería.

Dijonos, además, que el señor Dato había salido de San Sebastián con dirección a Vitoria, donde pernoctaría, siguiendo, mañana, su viaje a Madrid.

Terminó diciéndonos que el Gobernador de Bilbao había comunicado oficialmente al Gobierno que, en su provincia, se había levantado bastante el espíritu público, y que se había aumentado el jornal a los trabajadores del muelle.

## Polonia y los rojos

Madrid, 20 (1'00)

Parte oficial polaco.—Los bolcheviquis en retirada

Varsovia.—El Alto Mando polaco comunica oficialmente lo que sigue:

Después de dejar aproximarse a los bolcheviquis por el Vistula hasta los fuertes exteriores de Varsovia, emprendimos vigorosa ofensiva consiguiendo arrojarnos de toda la línea de Waprez hasta el Harew, en una profundidad de 40 kilómetros.

Desembarazamos por completo de enemigos la orilla norte del bajo Harew.

Reconquistamos los fuertes de Serink al sur de la vía férrea.

Nuestras tropas sobrepasan la región de Wiechanon.

A 25 kilómetros del sur de Alaya los bolcheviquis se baten en retirada.

La contraofensiva polaca continúa con éxito

Londres.—Noticias oficiales del frente de batalla polaco-ruso dicen que la ofensiva polaca continúa con gran éxito.

Los polacos esperan que la semana próxima quede el suelo de su territorio libre de las tropas rojas.

Los cosacos del Bug se unen a Wrangel.—Evacuación de Euzeli y Batun

Londres.—Se confirma la noticia que los cosacos del Bug se han unido a las fuerzas del general Wrangel.

También se asegura que las tropas han evacuado las importantes poblaciones de Euzeli y Batun.

## Noticias varias

Madrid, 20 (1'00)

El cuerpo de Aduanas intervendrá en las fábricas de harinas

Se ha publicado una Real orden del Ministerio de Hacienda disponiendo que los funcionarios del cuerpo pericial de Aduanas se encarguen de la intervención en las fábricas de harinas que determina la Comisaría de Subsistencias.

Reglamento de la policía minera

Ha sido nombrada una comisión, dependiente del Ministerio de Fomento, para que se encargue de redactar el reglamento definitivo de policía minera.

La comisión de las Diputaciones vascas

Ayer por la mañana la comisión de las Diputaciones vascas que se está gestionando la modificación del concierto económico que tienen establecido con el Estado, se entrevistó nuevamente para tratar de dicho asunto, con el Ministro de Hacienda, señor Domínguez Pascual.

Los retirados de Guerra

El Presidente y el Secretario de los

retirados de Guerra visitaron ayer al Ministro, interesándole la resolución de las instancias presentadas por varios oficiales pidiendo que se les conceda los empleos honoríficos a que se les da derecho una reciente Real orden.

El señor Vizconde de Eza acogió favorablemente a los comisionados a quienes ofreció resolver su petición, en justicia.

Nuevo Sindicato Católico.—Protestando de coacciones

Ha visitado al Gobernador civil una comisión de obreros católicos de la fábrica de lámparas de Santa María de Cabeza, anunciándole que han constituido un sindicato católico.

También consignaron su protesta por las coacciones que sobre ellos ejercen los sindicalistas rojos.

Prensa Asociada

## DESDE BARCELONA

Barcelona, 20 (3'30)

### Notas catalanas

Los patronos vaqueros temen por sus vacas faltas de cuidado

Los dueños de establecimientos vaqueros de esta población temen se les mueran sus vacas por no disponer de personal que las cuide.

Los dependientes de las vaquerías han manifestado seguirán en huelga hasta que los patronos accedan a sus peticiones.

La semana radical

El partido lerrouxista catalán, organiza la celebración de actos de propaganda que se celebrarán próximamente con la denominación de «Semana radical».

Sindicalistas que se reunen.—La policía después de acordar una «illeta» detiene a siete individuos

Por confidencias recibidas de la Dirección de Seguridad se llegó a conocer el sitio donde los sindicalistas celebrarían una de sus reuniones.

La policía, después de haber acordado toda una «illeta» penetró en el «Bar Ariban» donde se hallaban reunidos unos ochenta sindicalistas.

Los agentes policíacos detuvieron a siete individuos de la reunión a quienes se les ocupó diarios anarquistas, sellos para el cobro de cuotas, publicaciones sindicalistas, etc. etc.

Los sindicalistas detenidos han sido puestos a disposición del Juzgado.

En libertad

Por no resultar cargo alguno en contra suya ha sido puesto en libertad José Muñoz, individuo que fué detenido por sospechas de que estuviese complicado en la colocación de la bomba en la fábrica de Monegal.

«La Canadiense» y sus exobreros

Los obreros despedidos de «La Canadiense» por la huelga ocurrida años atrás, se hallan dispuestos a ocupar las plazas que los obreros dejen ahora vacantes, si llega a estallar la huelga de que tanto se viene hablando.

El Príncipe de Murat

Al anochecer llegó ayer a esta ciudad procedente de Alicante, un aeroplano francés conduciendo a su bordo, como pasajero, al Príncipe de Murat.

Estafa de ganado

Dando el nombre de un conocido ganadero, cierto individuo estáfó ayer 25 ovejas que se las llevó fuera de esta población.

Palou Gari

## De Ibiza

Leemos en el «Resumen»: «Fondeó en La Canal el vapor de nacionalidad inglesa «Milton», de 2.094 toneladas, que viene en lastre y cargará sal.

—Son comentadas muy favorablemente las gestiones que en pro de Ibiza llevaron y continúan llevando a cabo los ilustres ibicencos don Vicente Pereyra y don Luis Tur y Palau, a quienes aplaudimos y escitamos para que prosigan en su benemérita labor.

—Recomendamos a los dignos diputados provinciales por esta isla gestionen que la Diputación abone, pero en breve plazo, a nuestro Hospital provincial, las cantidades que se adeudan a empleados y proveedores del mismo, destinando a esta atención una parte o toda la cantidad si es necesario, que recauda la Diputación en Ibiza, con el impuesto sobre la exportación de mercancías.

Menorca pide también lo mismo y con razón sobrada, ya que el mismo organismo provincial espera aquí y allá a que se verifiquen otros ingresos para cubrir las atenciones más preterorias de beneficencia; atenciones que ni tienen ni pueden tener esperas tan largas, pues ello da lugar a censuras y comentarios públicos que podrían evitarse fácilmente, si la Diputación quisiera».

## BOLETIN RELIGIOSO

MANANA

Santos.—Santa Juana Francisca Fremiot de Chantal, viuda.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Jerónimo dedicadas a San Bernardo. Exposición a las siete; y a las diez, oficio mayor solemne; por la tarde, a las seis y media, Rosario y meditación de San Bernardo.

Otras funciones.—En el Socorro empezará la novena en honor de la Gracia San Agustín, la cual se hará todos los días por la mañana, durante la Misa de las ocho y por la tarde, a las siete y media.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Presentación, en Montesión.

## SUETOS Y NOTICIAS

Hurto

La guardia civil del puesto de San Juan ha detenido a un individuo presunto autor de un hurto, consistente en arcos de agricultura, perpetrado en una casa de labranza de aquel término municipal.

La carretera del Secar del Real

El señor Alcalde ha dado órdenes oportunas para que se proceda al riego de la carretera que conduce a San Bernardo, a fin de evitar, en lo posible, las molestias del polvo a los visitantes durante el día de hoy, festividad de dicho Santo.

Granos, bronquitis, herpes etc. Use GOTTAS MADRES SULFUROSAS BAR. Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Pasero 3 ptas.

## Novelas ejemplares

Por Cristóbal Botella Serra

(La perla de la gitanería.—Caza de pájaros.—El Panal de rica miel.—Nuevo colquio de los perros).

Ptas. 3'50

De venta: Imprenta «La Esperanza», Lonjeta, 11.

## Perfumes de Oriente

India, Persia, China, Japón, etc.

Exquisita novedad

Tienda El Japón

## Se venden

EMBALAGES MADERA USADOS—ECONOMICOS EL AGUILA—S. Nicolás ?

## Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO

Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró—Abierta toda la noche. Colón, 22, Perelló.

## Compro plata vieja

a buen precio. Platino, alhajas de oro y dentaduras usadas

Juan Miró Hermano

VIDRIERIA, 40

al lado de la Chocolatería Bordoy)

## TINTAS PELIKAN

IMPRENTA «LA ESPERANZA»

## VINO ESPECIAL

para CONSAGRAR

Importación exclusiva

## CASA L'OFRIU Han llegado

las excelentes máquinas Pfaff Antigua CASA BANQUE, Co'ón, 34

# CAJA MUTUA POPULAR

Sociedad Cooperativa de Ahorro y Crédito

Domiciliada en Barcelona Gran-Via Layetana, 11, Principal

La mejor, más segura y práctica y la más beneficiosa institución de ahorro

## Obras son amores y no buenas razones

Estado demostrativo de los socios de la misma en las Baleares, que por haber cumplido sus contratos, les ha correspondido percibir las cantidades, que por pueblos se expresan a continuación.

PUEBLOS	Número de subscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir		PUEBLOS	Número de subscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir		
		Pesetas	Cts.	Pesetas	Cts.			Pesetas	Cts.	Pesetas	Cts.	
Palma	15	12.000	»	22.560	80	Sumas anteriores.	217	169.900	»	319.856	70	
Llubi	38	29.700	»	55.687	05		Selva	3	3.200	»	6.068	26
Sineu	25	19.200	»	36.228	05		Manacor	3	3.200	»	6.032	74
Felanitx	18	15.800	»	29.930	02		Algaida	1	1.200	»	2.275	96
Pollensa	18	16.600	»	31.321	72		Inca	3	2.800	»	5.297	19
Campos del Puerto	37	22.400	»	45.131	39		Costitx	1	600	»	1.131	36
Muro	12	8.800	»	15.437	83		Binisalem	1	600	»	1.123	68
Llorito	9	5.400	»	10.164	11		Montuiri	2	1.200	»	2.247	36
La Puebla	5	3.600	»	6.804	26		Santa María	1	600	»	1.122	83
Santañy	11	7.600	»	14.327	41		Alaró	1	600	»	1.131	13
Lluchmayor	11	10.800	»	20.304	02		Biniali	1	1.000	»	1.885	36
San Juan	5	5.000	»	9.447	97		Sóller	1	3.600	»	6.747	79
Santa Margarita	4	3.000	»	5.638	34		Calviá	1	1.000	»	1.885	36
Campanet	4	5.200	»	9.799	66		Lloseta	1	600	»	1.123	33
María de la Salud	5	4.800	»	9.074	09		Pina (Algaida)	1	600	»	1.131	06
Sumas y sigue.	217	169.900	»	319.856	70		Totales.	238	190.700	»	359.060	11

A los tenedores de pólizas al contado les ha correspondido un beneficio de 7'27 por 100.

Para informes y balances dirigirse al Inspector Delegado en esta Capital

**DON JOSÉ MASIP** Plaza de la Constitución, núm. 39, principal

### Línea Pinillos

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS  
Para Puerto Rico, Ponce Santiago de Cuba y Habana saldrá de Barcelona sobre el 26 de Agosto el vapor

**Cádiz**

admitiendo carga y pasaje para dichos puertos  
Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.  
Para más informes dirigirse al Comisario de la Compañía en esta  
**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

### Servicios de la Compañía Trasatlántica

**LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL**  
El vapor «Infanta Isabel de Borbón» saldrá el día 4 de Agosto de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
El vapor «...» saldrá el día 26 de Bilbao, y Santander, el de Gijón el Coruña el de Vigo para Río Janeiro, Santos Montevideo y Buenos Aires.  
**LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME**  
El vapor «Montevideo» saldrá el 25 de Julio de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York Habana, y Veracruz y Puerto México  
El vapor «...» saldrá el día de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.  
El vapor «...» saldrá día 14 de Junio de Barcelona, el 15 de Valencia el 17 de Málaga y el 19 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.  
**LÍNEA DE FILIPINAS**  
El vapor «Legarpi» saldrá el de Agosto de Barcelona para Manila Oportunamente se avisará la fecha.  
**LÍNEA DE FERNANDO POO**  
El vapor «...» saldrá el de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 1.º Julio de Cádiz, para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y demás escalas intermedias y Fernando Poo.

#### Viaje extraordinario

El vapor «...» saldrá el 26 de Bilbao el de Santander, el de Gijón, el 30 de Coruña y el 31 de Vigo para Habana y New York.

Además de los indicados servicios la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábrico a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

#### Servicio comercial

El vapor «...» saldrá el 16 de Julio de Barcelona, el 17 de Valencia, el 19 de Málaga y el 21 de Cádiz para New York admitiendo carga y pasaje de primera segunda y tercer clase.

Para más informes y despacho: señores JAIME M. GRANA y C. S. en C. Plaza de Antonio Maura, 4 Palma

Imp. «LA ESPERANZA», Lonjeta, 11.—PALMA

## BARCELONA

Compañía Española de Seguros

### MARITIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES

(A TODO RIESGO EN MERCANCIAS)

Domicilio social y Dirección general: Rambla Santa Mónica 29, Barcelona.

Agente en Palma: **DON LUIS KARAKADZE FERMONDE**, Conquistador 42, Teléfono 81.

Para esquelas mortuorias y de aniversario y toda clase de anuncios, reclamos, comunicados, etc. etc. en

### Correo de Mallorca

dirigirse al  
**Centro de Anuncios**  
Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

### CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestias los callos y durezas. Es eficaz no motive los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura. De venta en las principales Farmacias de España.

Venta de la casa y jardín sita en Palma, números 10 y 12 de la calle del Obispo, 1 y 3 de la de Canas y 13 de la de los Angeles.  
Informarán en la notaría de don Msteo Jaume.

#### IRRIGADORES

De porcelana, de cristal, de zinc, de goma para casa y viaje.

#### Surtido inmenso

TUBOS, de goma, caucho, faldas, peras, jeringas, de todas clases y precios.

Casa Codina, Unión, 8, Palma

#### Específicos

Nacionales y Extranjeros se expenden a precios sin competencia en la DROGUERIA Y SUCURSAL de

Vda. de José Juan  
Nota. Pedir precios antes de comprar.

Para  
**SELLOS DE GOMA**  
Casa Codina  
Unión, 8, Palma

#### Vinos de mesa Oliver

De venta Sacristía San Jaime, número 2 (callejón).

#### AMPOLLAS OMEGA

PARA FABRICAR LICORES Y JARABES REFRESCANTES

Puede fabricarlos el consumidor fácilmente, según instrucciones que lleva cada ampolla. El licor resulta muy fino y económico. Con cada ampolla va elegante etiqueta para la botella donde se envasa. Tenemos ampollas para fabricar Ajenjo, Anisado Francés y Holandés, Benedicto XV, Genebra, Kumel, Kirsch, Marrasquino, Nectar amarillo y verde, Pipermint, Rom Kingston y Whisky. Cada ampolla de un litro de licor y se venden: Caja de ampolla, UNA peseta, Caja de 10 ampollas, 6 pesetas. De jarabes tenemos para elaborar: de Frambuesa, Fresa, Grosella, Limón, Naranja, Piña y Platano al precio de 0'75 caja de una ampolla, y 5 pesetas caja de 10. Pueden también hacerse con estas ampollas, helados, confituras, caramelos, dulces, etc., etc. Pidanse en las buenas tiendas de Comestibles, Bares de España y América. Los Comerciantes que deseen vender estos productos, diríjanse a D. MANUEL BENEDICTO, HERMOSILLA, 62.—MADRID.